
珠海高新区的总部用房
政策为何备受关注和好评？

关键在于其从企业的角
度考量，创新“即享”服务，以

“优惠先行”“多退少补”等方
式，确保“企业发展得越好、
享受的优惠越多”。多种充
满创意的方式实现了政策的
最大便利性，激励企业健康
发展，助力产业与城市的共
生共荣。

记者了解到，在政策制
定之初，珠海高新区选取企
业纳税额作为主要考核指
标，同时以高新区主导产业
方向作为产业准入门槛，例
如珠海市大力发展的新一代
信息技术产业，在高新区具
备良好的产业基础，那么总
部用房政策 M0 办法，就为
这一产业加大了扶持力度。

以纳税额作为考核指
标，企业所享受的优惠档级
是可浮动的。据了解，企业
总部用 房政策是“ 优惠先
行”，按照企业上年纳税额或
允诺的纳税额先给予优惠，
后续根据实际情况，按照“多
退少补 ”及时 调整优惠档
级。这意味着企业发展得
好，享受的优惠力度更大；若
企业有退步，优惠也会随之
缩减。珠海视熙科技有限公
司副董事长李涛对未来的发
展充满信心：“企业未来纳税
额达到一定数值，会有一些
折扣和返还，这一点我们特
别满意。”

除了帮助本地企业拓展
发展空间外，两项政策还着
力吸引汇聚区外尤其是大湾
区各城市的优质企业、龙头
企业入驻珠海高新区，特别
为世界500强、上市企业、跨
国公司、独角兽企业等经审
定的“特殊企业”设定了最高

档级的优惠。
同时，政策也有助于倒

逼珠海高新区加快推动产业
载体、产业空间建设。潘峰
介绍，仅高新建投一家，将在
未来五年规划运营超过 200
万平方米的产业空间，在港
湾 1 号科创园的基础上，有
序推出一批“港湾系列”产业
空间，让这两项企业总部用
房政策发挥更大作用，产生

“磁吸”效应，吸引更多优质
企业汇聚珠海高新区。

侯彪表示，高新区将持
续为产业项目提供充足的资
源保障，让生活、生产、生态
相融。希望持续办好政策推
介会，为政企交流、聚力逐梦
搭建平台,为聚焦产业发展、
繁荣产业生态增添助力，同
时热烈欢迎区内外的优质企
业申请总部用房，享受用房
优惠和其他配套政策。

“太省心了！”李涛赞道：
“无论是自购物业还是自建
厂房，珠海高新区都为企业
做了贴心服务，可以定制，也
可以拎包入住。我们不用将
精力放在建筑、物业这些不
擅长的领域，可以集中精力
投入到发展上面。”他坦言：

“政策对于初创企业非常友
好，区内配套日益完善，珠海
高新区的创业氛围越来越
好。”

企业发展用房问题能如
此顺利解决，黄洪伟感慨道：

“能享受到这么好的政策，也
侧面印证了我们企业落户珠
海高新区的决策非常明智。”

大潮既起，势不可挡，在
“四区”叠加的重大历史机遇
面前，珠海高新区将擎起“高”

“新”火炬，高端谋划、高效推
进未来科技城建设，与企业携
手奔向更美好的明天。

1.“优惠先行”，企业入驻即
可按上一年的纳税额对标优惠档
级享受购房优惠，考核期满后再以
实际年平均纳税额对标优惠档级，
按“多退少补”补差后解除限售。

2.“企业发展得越好，所能享
受的优惠越大。”通过机制设定激
发企业内身动力，“多退少补”以及
租金优惠档级可依据企业上年度
纳税额调整，都保证了企业所获优
惠与其经营状况密切相关。

3. 资格审定更加灵活、高
效。为将政策落到实处，珠海高
新区成立了企业总部用房管理工
作小组，下设办公室负责政策的
落地和实施。政策的灵活性主要
体现在以下方面：一是对于新引
进尚未产生税收的市、区重点企
业，经工作小组审定，可根据企业
承诺的纳税额确定优惠幅度；二
是在资格审查上，为优质成长企
业预留了空间，上市企业及已经
证监会批复同意上市的企业、或
经工作小组审核认定的，都可归

为“特殊企业”。政策的高效性则
主要体现在流程的简化和快速的
资格审定上。除个别特殊情况需
由工作小组审批外，正常优惠申
请可直接通过小组办公室办理。

4. 购房最高可节省3200万
元。M0 指产业研发用房，该办
法适用于由珠海高新区区属国
企开发运营的新型产业用地
（M0）项目产业用房。符合条件
的企业如果选择购房，可分别按
1.2倍、1.1倍、1倍成本价购买一定
面积的总部用房，最高为企业节省
3200万元的购房款。符合条件的
企业如果选择租赁，可享受五折或
全免的租金优惠，优惠期为3年，
最高可为企业每月节省租金14万
元，一年节省168万元。

M1 则指工业厂房，这种房
只租不售，按照企业上年度纳税
额来确定优惠幅度，可享受7折
或5折的租赁优惠。该办法最高
每月可为企业节省租金 8.75 万
元，一年节省105万元。
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“不仅能为企业提供优质发展空
间，还可以直接省下几千万！”详细了解珠海高

新区近期出台的《珠海高新区企业总部用房（M0）
管理办法（试行）》以及《珠海高新区企业总部用房（M1）

管理办法（试行）》后，深圳英集芯科技股份有限公司、珠海英
集芯半导体有限公司创始人黄洪伟感慨道。

作为国内最快从成立到提交上市的电源芯片公司，深圳英集芯
科技股份有限公司在珠海落户的研发基地快速发展。在亟需寻觅新
场地的时候，这两项企业总部用房政策出台，可实实在在地为企业“减
负”了——符合条件的企业即享成本价购房、租金全免或五折的优惠！

在珠海高新区近日举行的企业总部用房政策推介会上，英集芯等
11家意向企业现场签约。据悉，本次签约的11家意向企业2021年产
值合计超过5亿元，税收贡献约1500万元，预估2022年产值超过
8.8亿元，税收贡献约2500万元。

在推介会现场，珠海高新区党工委委员、区管委会副主任侯彪
致辞说，为抢抓“四区”叠加重大历史机遇，珠海高新区以“产业
第一”为抓手，全力打造区域经济发展新轴带，出台两项企业
总部用房政策，以降低企业的用房成本、为产业项目提供
充足的要素保障、吸引优质龙头企业落户。“一系列
要素保障将为优质企业、行业龙头的发展保驾

护航，让企业如虎添翼。”他说道。

企业缘何“青睐”珠海高新区？
作为一家芯片企业，深圳英集芯科

技股份有限公司于2018年在珠海高新
区成立了珠海英集芯半导体有限公司
作为研发基地。公司创始人黄洪伟表
示：“选择落户珠海高新区，看中的是这
里优越的区位、便利的交通和坚实的产
业基础。珠海高新区的芯片企业发展
已形成聚集效应，能够帮助我们招引更
多优质人才，推动企业快速向前发展。”

珠海高新区的总部用房政策甫一
推出，英集芯立刻表明了意向。“公司这
几年快速发展，每两年就增加一倍研发
人员，新政策解决了我们的用地问题。
同时，企业总部用房也能提升企业形
象。”黄洪伟现场算了一笔账，“公司计
划新增场地，如果企业自建，加上物料
差价、人力、管理等支出，花费或许得逼

近亿元，如购买高新区总部用房，若我
们能够达到最高档级条件，就能以成本
价购买，几千万元就能搞定，省下千万
元支出。”

据了解，今年正值珠海高新区建区
30周年，高新区坚持“产业第一、交通提
升、城市跨越、民生为要”工作总抓手，
以“起步即冲刺”的姿态高质量推进未
来科技城建设。企业总部用房政策正
是珠海高新区坚持“产业第一”的具体
实践，制订多项极具吸引力的优惠条
件，以降低企业用房成本，吸引汇聚优
质大湾区龙头企业，推动产业集聚和经
济高质量发展。

企业总部用房政策的出发点是降
低企业的要素成本，“这跟我们推行的
人才住房、人才公寓等政策形成了一个
链条，为企业减负”。珠海高新区区属

国企、“港湾”系列产业园建设运营方珠
海市高新建设投资有限公司总经理潘
峰介绍：“企业总部用房政策是从用房
用地的角度出发，降低企业的物业租金
或购买成本，吸引一批龙头企业和规模
企业，同时助推本地企业跨越发展。”

通过调研，珠海高新区总结了一些
企业的“痛点”：企业规模扩大后，需要
厂房、办公楼等空间和资产，但暂时还未
能达到政府供地自建的条件。而珠海高
新区推出的这个新政策就很好解决了企
业的痛点，高新区的产业园可以给企业
定制空间、以相对优惠的价格出让，让企
业可以无忧地专注在研发生产上。另
外，落户珠海高新区的外地企业，若未
达到独立建设产业空间的规模，可以通
过分拆的形式将产业空间给予这部分
企业，助力他们在高新区落地生根。
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成本价购房、租金或全免，企业负担再减轻——
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坚持“产业第一”全链条为企业“减负”

珠海高新区近日举行企业总部用房政策推介会珠海高新区近日举行企业总部用房政策推介会

据马红梅介绍，她早年经营
着一个加工厂，但由于经营不
善，加之客户“跑路”，加工厂陷
入了“三角债”，她不得已背负着
沉重的债务。但最终选择跑网
约车偿还债务，除了这份工作能
带来稳定收入外，最重要是这份
职业的自由度能够更方便她的
公益事业。

原来，在马红梅还经营着加
工厂的时候，经常与孩子们一起
到学校里做义工，这是她最早做
志愿服务的经历。

后来，在逐渐接触了广州的
公益组织、了解了其他人做公
益的经历后，她也逐渐坚定自
己成为一名志愿者的决心。原
来，马红梅认识了广州南沙的
一位志愿者，他虽然身有残疾，

却 仍 然 热 衷 于 帮 助 有 需 要 的
人。“那位志愿者经常自己出钱
给老人们买蛋糕过生日、做活
动等等，我看到他的事例后非
常震撼。想着别人身有残疾都
能够这样子帮助别人，我作为
一个健全的人，帮助别人有什
么难的？”马红梅说。

于是，马红梅就在新塘当地
牵头成立了广州日行一善公益
组织的大敦支队，定期组织身边
的志愿者们前往敬老院、寺庙等
地开展志愿活动。“最开始的时
候支队一共就几个人，到现在已
经发展到了200多号人。”马红梅
介绍，在疫情暴发以前，支队基
本上每周都会组织1-2次志愿活
动，如今特殊时期下，志愿活动
的开展受到了限制，但每次有机

会做公益，大家都非常积极。
虽然现在加工厂不办了，马

红梅的孩子们也因为父母工作
忙、无法陪伴而回到了四川老家
上学，但是每个星期，马红梅都
会和孩子们视频，询问他们的近
况。马红梅表示：“现在想来，做
义工、做志愿者对孩子的影响也
很大，他们真的很乖很懂事，不
会让人操心。”

如今，马红梅还坚持着边跑
网约车边做公益，每次有公益活
动她基本上都会到场。“我的志
愿者服务时间应该有几百个小
时。”马红梅说：“不管是开滴滴
还是做公益，这些事情是不会受
到性别影响的，我希望自己能够
在力所能及的范围内，把自己的
工作做好，更多地去帮助别人。”

通宵转运核酸样本的志愿者司机：

听到“样本都是阴性”就很开心
文/沈钊 图/受访者提供

晨，早餐店响起了叫卖声，市民才刚起床准备一天的生活。而
马红梅才刚刚回到家中，前一天晚上，她把核酸检测样本从深

圳、东莞转运至广州的检测中心，不知不觉就过去了一夜。
马红梅是广州的一名全职滴滴女司机，喜欢做公益的她，曾经牵

头发起成立过公益组织。在跑车之余，她经常到当地的敬老院、寺庙
等地参加志愿服务。而疫情让她的志愿者服务身份栏上增加了一项
——转运核酸检测样本的志愿者。

在疫情暴发以后，马红梅的
车头有时候还会贴着一张纸，上
面写着“核酸标本转运车”。这是
马红梅接到了较为特殊的志愿服
务工作：转运核酸检测样本。原
来，由于阶段性疫情的反复，广东
各地市有时候面临检测样本暴增
的问题，转运核酸样本的工作人
员、志愿者们都忙不过来。而马
红梅的朋友知道她是一名志愿
者，便请她帮忙来一同转运核酸
样本。

与一般的志愿工作不同，转
运核酸检测样本的司机需要承担
一定的安全风险，必须严格做好
防护工作，另一方面，由于前期工
作的复杂性，转运样本的时间，往
往是深夜甚至凌晨。

但马红梅对此却毫不顾忌：
“我本来就是跑夜班的，开夜车送
样本肯定没问题。至于近距离接
触样本的事儿，我想着疫苗都打
了，按照正规流程做好防护工作
肯定就没问题了。”

就这样，从第一次转运核酸

检测样本至今，马红梅一共做了
接近 10 次转运工作。“经常是从
深圳、东莞那边，将样本转运到广
州的黄埔或者番禺进行检测。有
时候路程比较远，单程距离就达
到140公里，一来一回就接近300
公里。”据马红梅介绍，样本的运
送有专门转运箱，他们全程穿着
防护服和帽子、戴着防护手套，送
检前还需要对样本总数进行核
对，之后才是对样本进行送检。

“我记忆最深刻的是去东莞
寮步拉核酸检测样本那次。”马红
梅回忆道，那也是她第一次接触
转运核酸样本这项工作。当时，抽
检的医生特别叮嘱她，有一袋样本
是“黄码”人群的，要告知实验室先
测量。“一听到‘黄码’，不担心是不
可能的，但我想到这个工作总得有
人做，我小心一些，应该就没事儿
了。”当时，马红梅很快将样本送到
实验室并叮嘱检测人员后长舒了
一口气。“后来听说我送检那批样
本的检查结果全部都是‘阴性’，我
也替那些人感到开心”。

开夜车顺便做公益
多次通宵转运核酸检测样本

曾创办公益组织 如今跑滴滴也不忘做公益清

马红梅即将对核酸检测样本进行转运


